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重点

政协委员：

公租房配套

首先要公交完备

公租房解决不少人的住房难题，但住进公租房，户口能否迁过来解决孩子就近上学问题？济南公租房外来家庭不能申请请？公

租房位置偏远的难题如何解决……13日，本报邀请部分省人大代表、政协委员与记者一起走入基层，与济南市中区房管局住房

保障科、二七新村街道办事处、铁二社区相关工作人员齐聚铁二社区居委会，倾听一些参与公租房预登记居民的诉求。。

“有房就行，远点近点问
题不大。”参加座谈会的张玉
婷老人对政府的公租房很满
意：只要能有菜市场、超市、公
交站，生活就没有问题了。现
在，她和丈夫两人都没有工
资，靠低保生活，现在住在两
栋楼之间的简易房内，三口人
挤在十七八平米的房子里，没
有暖气、天然气，条件很差。

“我听说公租房里有暖气、有
天然气，活了一辈子能享受到
这些，真的很知足。”

对于张玉婷的知足，胡海
东也很感慨：前来参与预登记
的不少居民嫌公租房的位置比
较偏远，生活工作很不方便，基
于此他们放弃了预登记。对此，
宋传杰也深有感触，他年前去
济南西站附近参与调研时，得
知有不少人觉得西站目前发展
才刚起步，配套设施相对落后，
直接就否定了去那里租房。

接着，宋传杰讲了他在德
国的经历，下了飞机后，地铁
等公共交通都很发达，即便住
得远一些，交通顺了问题就不
大。“作为公租房配套的首要
因素，我觉得首先大量的公交
线路要完备，便利畅通的公共
交通网络是关键。能保障居住
在此的人，能顺利到达工作地
点。解决了这个大问题，才能
解决上班族的后顾之忧。”

邓相超和宋传杰一致表
示，这是他们在调研时发现的
共同问题。“如果这个问题解
决不好，遇冷的局面今后也很
难扭转。”宋传杰对此提出了
自己的建议，目前济南公租房
分布较散，为了优化配套和位
置，可以在普通商品房小区里
配建一定比例的公租房。“但
是配建要注意一个问题。”宋
传杰指出，普通商品房和公租
房在物业费、公共维修基金等
费用上要划分清楚，不能“一
刀切”。“保障房就应该有相应
的保障政策，做不到这一点，
也就失去了意义。”

两万多套房子

仅吸引万人预登记

胡海东是市中区房管局住
房保障科科长，从去年10月10日
公租房预登记开始，她每天忙于
为居民解疑答惑，办理公租房预
登记业务。

“预登记情况如何？老百姓
都是什么态度？”面对省政协委
员、山东建筑大学艺术学院副院
长邓相超和省政协常委、九三学
社山东省委副主委宋传杰的提
问，胡海东最有发言权。“预登记
情况不太理想，比预期的少。”胡
海东坦言，市中区共有1734人参
与预登记，其中单身职工543人，
家庭申请1191户。这与辖区文庄
片区公租房6000多套房源，形成
了明显的反差。

公租房遇冷并不是市中区一
个区的问题，截止到2011年12月
31日公租房预登记结束，济南共
有14287人参与了预登记，比预期
冷清。而去年济南开工建设的公租
房是20200套。预登记为何会遇冷？
胡海东分析，济南公租房预登记对
外来户籍人员放开政策，但目前仅
限于单身职工。从实际情况来看，
外来务工家庭前来咨询申请的人
居多，有不少家庭带着孩子。由于
条件限制，他们全都被限。

公租房预登记时，单身职工要
通过单位集体申请，不得自己单独
申请。胡海东发现，一些企业不配
合。为此，他们曾去辖区100多家单
位做宣传，他们的态度很冷淡。“这
些企业一般是规模很小的私营企
业。”胡海东说，这些企业一是对预
登记政策不了解，二是即便了解也
不愿意受理。有的小企业采取“谁
有需求谁自己去办”的方法，把单
位该做的事推给职工自己。

对此，二七新村街道办事处铁
二社区党总支书记钟辉颇有感触，
由于公租房正式的申请细则没有
出来，不少人还在观望。“老百姓最
关注的租金等问题，都没有明确。
不少居民想再等等看。”

公租房落户

还没明确规定

谭桂芳是铁二社区的居民，
她带着怀孕的儿媳妇孙丽娜刚

来到现场，就引起了邓相超委员
的注意。面对邓相超的询问，谭桂
芳也打开了“话匣子”：他们现在
一家五口人住在40平方米的房子
里，还有三个多月，儿媳妇就要生
孩子了，原本很小的房子就会更
加拥挤。去年10月份，她儿子申
请了公租房预登记。

“公租房的配套设施如何？”
谭桂芳说，她早已下岗，老伴也
快退休了，如果是他们老两口去
住的话，位置配套要求不是很
高。“问题是我儿子他们一家去
住。住进公租房后，孩子的户口
能不能落到公租房所在的社
区？”谭桂芳有些着急，公租房有
没有学区房的概念？如果不能落
户，孩子得“绕城”上学吗？

谭桂芳话音刚落，胡海东
说，这些有关落户的问题，目前
还没有明确的规定，这也直接导
致了一些居民的观望。

邓相超听得很认真，他说，这
些问题是公租房后期管理的问
题。后期管理不是房管一个部门
的责任，民政、公安等部门要协商
一起解决。只有多个部门一起联
动协调好，才能当好“大管家”。

租金仅打7折

公租房住着有点贵

杨岳2010年大学毕业，目前
在铁二社区做社工，也参加了公
租房的预登记。由于刚毕业，她
每月的工资在1600块钱左右，目
前和同学租房住。

“我想申请贤文庄附近的公
租房。”杨岳说，她之前坐公交车
去体验过，如果不堵车的话，大
约20分钟就能到单位。配套、交
通等，杨岳都很满意，唯独让她有
些担心的就是房租。在预登记的条
件中，对公租房租金的要求是同地
区同类住房市场租金的70%左右，
具体要根据不同项目、不同位置来
确定。对此，钟辉说，不少申请家庭
觉得租金过高，具体的租金标准
也没出台，这在一定程度上对预
登记人数造成了冲击。

对此，宋传杰委员发表了自己
的看法。宋传杰认为，公租房面对不
同的申请人群，最好有不同的政策。
像刚毕业的大学生，每月租房的租
金最好不要超过月工资的10%，这
样才能保证这些人的生活。

省政协常委宋传杰

省政协委员邓相超

代表委员

省人大代表、省政协委员来
到西蒋峪公租房建设工地，观看工
地进度，并对公租房展开了讨论。

本报记者 王媛 摄
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编者按

省两会即将召开，为畅通

民意、问计于民、问智于民，本

报特推出《代表委员走基层》栏

目。栏目邀请多位省人大代表、

省政协委员就百姓关心的住

房、医疗、教育等民生问题深入

到一线调研，代表委员们还将

把部分调研内容形成建议或提

案带上两会。

本报邀请部分省人大代表、政协委员走基层调研公租房

济南公租房申请
意外爆冷
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